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- Летом 2009 года лаборатория ми-
кробиологии института общей и экспе-
риментальной биологии СО РАН про-
водила на Котокеле эксперимент по 
очистке воды от цианобактерий, источ-
ника токсинов, вызвавших заболева-
ние людей и теплокровных животных 
гаффской болезнью, с помощью пре-
парата «Байкал-ЭМ» (эффективные 
микроорганизмы). Препарат универ-
сального спектра действия уже непло-
хо зарекомендовал себя у садоводов 
и огородников. В растениеводстве эти 
микроорганизмы вносятся в почву и 
ускоряют разложение органических 
веществ, их минерализацию и нако-
пление гумуса в почве. Практическое 
применение эффективных микроорга-
низмов для очистки воды проводилось 
на прудах в Узбекистане и на малень-
ком городском пруду в Маньчжурии. 
Во всех случаях достигался хороший 
эффект. В Маньчжурии даже начали 
строительство совместного российско-
китайского предприятия по произ-
водству ЭМ-препаратов. По замыслу 
авторов эксперимента – учёных и про-
изводителей препарата, он способен 
был помочь и Котокелю. 

У нас же условия были другие. Не-
большой заливчик вблизи посёлка с 

одноимённым названием огородили 
бонами и запустили микроорганизмы. 
Параллельно в лабораторных услови-
ях в аквариуме очищали котокельскую 
воду в тех же температурных режимах, 
что и на летнем озере. Как и следо-
вало ожидать, в лаборатории ЭМ-
препарат показал хороший результат, 
а на озере пробы, взятые в начале, в 
середине и по окончанию эксперимен-
та, сдвигов ни в лучшую, ни в худшую 
сторону не показали. Для достижения 
зримого результата на всей акватории 
озера нужны многие тонны препарата, 
что выливается в астрономические 
суммы, получить которые совершенно 
нереально. И неизвестно, чем может 
аукнуться массированное применение 
препарата при всей его полезности.

Некоторое общее улучшение ситуа-
ции, наблюдавшееся весной на Кото-
келе, связано в большей степени с 
естественным процессом, повышени-
ем уровня воды, вызванного обильны-
ми снегами прошлой зимы и наполне-
нием водоёма талыми водами, а также 
закрытием турбаз, домов отдыха, да-
вавших озеру большие порции неочи-
щенных стоков.

Основной путь к решению проблемы 
Котокеля – обеспечение проточности 

озера. В семидесятые годы прошлого 
века, когда антропогенная нагрузка на 
озеро резко возросла, пытались улуч-
шить ситуацию с «цветением» воды. 
По моде тех лет на масштабные про-
екты и у нас хотели изменить водный 
баланс Котокеля, направив в него воду 
из реки Кика. Мелиораторы смогли 
даже начать рытьё канала, следы их 
деятельности видны на местности и 
поныне. Бог весть почему, но начатое 
было не завершено, а теперь вопрос 
вновь стал актуальным. Правда, на 
первый план выходит уже не масштаб 
работ, как таковой, а его финансовая 
составляющая. Исходя из этого, мини-
стерство природных ресурсов заказа-
ло проект по подаче воды в озеро из 
речки Каточик, протекающей гораздо 
ближе, чем более полноводная Кика  
и летом шли изыскательские работы. 
Цена вопроса при этом находится в 
пределах десяти миллионов рублей, 
что является приемлемой суммой. 
Если проектные работы будут завер-
шены в текущем году, то с будущего  
2011 года, работы по оздоровлению 
котокельских вод будут начаты. 

Записал Сергей АТУТОВ.   

Лето–2010 прошло, оставив о себе память массой 
впечатлений и сотнями фотографий в электронных ар-
хивах.  Народ, жаждущий отдыха у воды, оккупировал 
байкальские берега, минуя замечательный водоём с 
тёплой водой, бывший очень популярным ещё три года 
назад. Гаффская болезнь, источником которой стала 
котокельская рыба, стала причиной закрытия озера 
для массового 
отдыха. Причи-
ной возникнове-
ния болезни и 
ситуации, сло-
жившейся вокруг 
Котокеля, стали 
токсины, выраба-
тываемые циано-
бактериями. По-
следние, в свою 
очередь, бурно 
размножались 
на отходах жиз-
недеятельности 
людей. Что мож-
но сделать и что 
предпринимается для спасения озера? 
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КОТОКЕЛЬ. 
ВЗГЛЯД УЧЁНЫХ 

И ПРАКТИКОВ
ТАК КОГДА ЖЕ 

БУДЕТ МОЖНО?..

20 сентября в районной администра-
ции состоялось очередное заседание 

штаба по охране нере-
стового омуля. Охрана 
омуля идёт в прежнем 
режиме – три стационар-
ных поста, усиленные 
работниками милиции, 
подвижные группы по 
берегам реки, плюс по-
мощь республиканских 
ведомств. 

По информации госин-
спектора Баргузинского межрайонного от-
дела контроля и надзора охраны рыбных 
запасов В.А. Грибанова, с начала нере-
стового периода по фактам браконьерства 
уже заведено 40 дел, из них 8 уголовных. 
Конфисковано рыбы - 51 шт., изъято 814 
метров сетей, 5 лодок и один мотор, выпи-
сано 10200 рублей штрафов. Рыбоохрана 
держит ситуацию на Селенге под контро-
лем. Практически исчез хищнический лов 
омуля якорями, когда на одну пойманную 
рыбу приходилось до десятка раненых 
особей, не имеющих шансов выжить и 
дать потомство. 

Селенгинскому рыбоводному заводу 
предстоит отловить для целей воспро-
изводства 16000 килограммов омуля. К 
началу текущей недели была отловлена 
меньшая часть, но 21 сентября был вклю-
чен электрорыбозаградитель, способству-
ющий более весомым уловам. Установлен 
он несколько выше по течению от прежнего 
места установки. В связи с этим проезд на 
Бурдуково вдоль берега Селенги времен-
но, до 1 ноября, закрыт, и добраться в село 
можно по черемшанской трассе. 

Первый, самый густой косяк омуля уже 
прошёл через территорию района и вслед 
за ним рыба идёт редкой массой. Но со-
трудники рыбоохраны не расслабляются, 
рейды по охране омуляпроводится регу-
лярно. 

Сергей АТУТОВ. 

- Мы даже название детскому саду дали симво-
личное, «Подснежник», - говорит его заведующая 
Татьяна Макрова, - группу открыли в марте и, по-
лучается, так же, как этот чудесный цветок, мы, 
словно из-под снега появились на свет.  

Пусть небольшой, всего в одну группу, где и сто-
ловая, и игровая, и спальня в одной большой ком-
нате, но детский сад в Старом Татаурово работает 
и, надо сказать, в желающих его посещать недо-
статка нет. При группе в 20 детишек у заведующей 
лежит уже более 40 заявлений.

- Конечно, нам бы очень хотелось открыть еще 
одну группу, - комментирует ситуацию Татьяна 
Макрова, - но в сегодняшних условиях это просто 
невозможно. Мы занимаем только малую часть 
здания, остальные помещения – это приватизиро-
ванные квартиры. Прежде чем мы смогли бы их 
занять, нужно предоставить людям другое жилье, 
а его, как известно, нет.

Впрочем, даже сегодня, имея всего одну группу, 
куда ходят дети от 3 до 7 лет, детский сад «Под-
снежник» еще во многом нуждается. Как признает-
ся его заведующая, финансирование детских до-
школьных учреждений крайне скудное. Даже когда 
детсад открывали, мебель пришлось собирать из 
других садиков района, а игровую площадку де-
лали своими руками из подручных материалов. 
В этом отношении надо отдать должное богатой 
фантазии и заведующей, и воспитателю Валенти-
не Карабенковой. В ход идет всё: и донышки от 
пластиковых бутылок, и колпаки от колес автомо-
билей. Домики, машинки, даже лодка под парусом 
– всё это есть на небольшой игровой площадке 
детского сада.

- Всегда идут нам навстречу родители, - расска-

зывает заведующая, - помогают 
где подремонтировать, где под-
красить. Ремонт перед открыти-
ем тоже в большей степени лег 
на их плечи. Тогда мы получили 
50 тысяч рублей от района, и 30 
тысяч выделило Татауровское 
сельское поселение. Еще помощь 
оказал нам Сергей Мезенин. На 
выделенные деньги мы смогли 
приобрести телевизор с видео-
магнитофоном и магнитную доску. 
Было сложно, но мы справились. 
Сегодня осталось решить вопрос 
с пищеблоком. Сейчас кухня у нас размещается в 
бывшей раздевалке и в связи с этим есть предпи-
сания от Роспотребнадзора. Помещение под но-
вый пищеблок есть, но нет денег на его обустрой-
ство. Хорошо бы, поселение немного помогло... 

Что касается воспитательного процесса, то 
здесь тоже не все так, как в обычном саду. Груп-
па в «Подснежнике» одна, и она разновозрастная, 
поэтому и занятия проходят по специальной ме-
тодике. Малышей делят на подгруппы, занимают-
ся индивидуально, а зачастую самые маленькие 
учатся у более старших детей. Зато поют и высту-
пают на сцене Статро-Татауровского дома культу-
ры дети все вместе, два раза в неделю с ними за-
нимается музыкальный руководитель, и занятия 
эти очень нравятся детям.

Есть в Старо-Татауровском детском саду и не-
большой огород, урожай пусть и не так велик, од-
нако свои овощи на столе вплоть до зимы. Зато 
есть сложности с поставкой основных продуктов 
питания. Как известно, продукты поставляет ком-

пания, выигравшая тендер (с «Подснежником» 
работает Буркоопсоюз), однако на такой малень-
кий садик продукты им возить невыгодно, в этом 
отшошении система поставок неотработана и ру-
ководству сада приходиться решать дополнитель-
ные  задачи

- Очень жаль, что на такие маленькие детские 
сады, как наш, обращают так мало внимания, - 
продолжает разговор заведующая, - мы даже не 
можем принять участие в каких-либо проектах и 
программах, потому как детей у нас мало, площа-
ди маленькие, а штат всего шесть человек, при-
чём многие работники имеют всего по 0,25 ставки. 
И всё же, несмотря ни на что, детский сад в нашем 
селе работать будет, потому что он очень востре-
бован. А коллегам своим в преддверии праздника 
я хотела бы пожелать здоровья, оно необходимо 
для работы, энтузиазма, без него не будет творче-
ских успехов, ну и конечно, побольше внимания со 
стороны наших властей.  

Олег ДАНИЛОВ.   
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СИТУАЦИЯ 
НА СЕЛЕНГЕ 

ПОД КОНТРОЛЕМ
«Подснежник» 
в Старом Татаурово

Когда-то детский сад в Старом Татаурово мог принять 
не менее восьмидесяти детей. Назывался он тогда «Оду-
ванчик» и занимал хорошее типовое здание, в котором 
размещались шесть полноценных групп. Дальнейшая его 
история похожа на судьбу тысячи таких же детских са-
дов по всей России. Сначала его закрыли совсем, потом, 
когда здание начало ветшать, пустующие помещения раз-
дали под квартиры. Люди сделали ремонт, перепланиров-
ку, вселились и приватизировали свои жилые площади. 
Про детский сад на время забыли. Однако шли годы, по-
степенно потребность в детском саду в небольшом селе 
Старое Татаурово снова стала актуальной, и вопрос об от-
крытии группы вынесли на повестку.

Решали долго, дело продвигалось с трудом, и вот в мар-
те 2006 года долгожданную группу наконец открыли. 


